

LE SEF 2024 EST ARRIVÉ !



**Le nouveau passeport du bridge vient de sortir.
Véritable sésame à mettre entre toutes les mains...**

> PAR PIERRE SAPORTA

Fleuron de notre Fédération, résultant d'un travail collectif depuis 1983, auquel ont participé plus de cent bridgeurs enseignants, le SEF a aujourd'hui 40 ans... et paraît toujours aussi jeune et moderne.

Que ces bridgeurs anonymes ou reconnus soient collectivement remerciés.

Qualifié tour à tour de "brochure", "référentiel de connaissances", bible ou dictionnaire, le SEF a nourri, depuis sa création, bien des passions, quelques critiques et beaucoup de compliments, au-delà même de nos frontières...

Mais le SEF c'est quoi ?

S pour Système, c'est-à-dire un ensemble organisé de principes coordonnés de façon à former un tout.

E pour expertise, enchère ou enseignement ? Bien qu'ayant été très largement écrit avec l'aide et l'apport de nos plus grands experts, bien que traitant essentiellement (voire exclusivement) des enchères, le **E est pour Enseignement** !

F enfin pour Français, même si beaucoup nous l'envient !

Vous l'avez compris...

Il ne s'agit pas d'un livre traitant de l'apprentissage du bridge qui permettrait, progressivement d'apprendre ou se perfectionner, mais bien un résumé de ce que devrait connaître un joueur en fin de cycle de perfectionnement, donc aux alentours de la 2^e série Promotion.

Bonne lecture à tous.

Jean-Pierre GENESLAY

Vice-président de la FFB en charge de l'enseignement.



LA BASE POUR TOUS LES BRIDGEURS

Le SEF (système d'enseignement français) est à bon droit pour la Fédération Française de Bridge un sujet de fierté. Outil au départ réservé aux seuls enseignants, il est aujourd'hui adopté par une grande partie des bridgeurs de l'hexagone. Deux joueurs peuvent s'asseoir pour la première fois l'un en face de l'autre dans un tournoi et dire simplement : « *On joue le SEF, partenaire ?* ». Si les deux protagonistes ont fait l'effort d'étudier le petit livre blanc de dernière génération, la paire va pouvoir jouer sur la même longueur d'onde et éviter les erreurs bêtes, les incompréhensions, les quiproquos.



UN PEU D'HISTOIRE

Au début des années 80, José Damiani, puis Georges Chevalier pressentent le besoin d'uniformiser l'enseignement du bridge en France. Un groupe d'une vingtaine d'experts, parmi lesquels Claude Delmouly et Gérard Desrousseaux, stars de l'enseignement de l'époque ou encore Philippe Cronier et Alain Lévy, déjà au firmament du bridge français, bâtit une ébauche de système commun. Le premier SEF sera finalement publié en 1987. Il faudra attendre 1993 pour une première refonte. Ce sera le travail de la Commission nationale pédagogique, composée des APR (Animateurs Pédagogiques Régionaux) et de personnalités reconnues telles Jean-René Vernes ou René Beurtey. Viennent ensuite les éditions 2006, 2012 et 2018, avec parfois des évolutions majeures comme, par exemple, le passage du 2 fort au 2 faible ou l'adoption du Blackwood 5 clés. Il est désormais acquis que le SEF est refondu tous les six ans.

LE CAHIER DES CHARGES DU SEF 2024

- Intégrer dans le SEF ce qui est joué le plus souvent en France, sans chercher à être à tout prix à la pointe de la nouveauté.** Presque toutes les nouveautés intégrées au SEF de façon "artificielle" ont dû, par le passé, être retirées par la suite (par exemple la "collante" ou le relais obligatoire à 2♦ sur le 2♣ relais de type Roudi).
- Simplifier au maximum sans nuire à l'efficacité ou à la cohérence.** Il est, par exemple, difficile de proposer une intervention à 2♦ Multi sur 1SA pour montrer un unicolore majeur quand l'ouverture de 2♦ Multi ne fait pas partie du système.
- Construire un garde-fou pour les enseignants.** Le SEF doit être un bon système, que l'on a plaisir à enseigner. Il serait dommageable qu'il soit taxé de ringard, dépassé, inefficace. Les élèves décideraient alors de voler de leurs propres ailes en adoptant des conventions supposées plus modernes.
- Établir un juge de paix pour les joueurs.** Une divergence ? Un doute ? Le SEF se doit d'être une référence et d'apporter une réponse claire. Rappelons pour autant que chacun a le droit de jouer le système qu'il veut.

Les nouveautés 2024

Le SEF 2024 a été entièrement repensé dans sa forme. Il est facile à consulter.

Pour ce qui est du fond, pas de bouleversement, mais plusieurs modifications notables dont la suivante :

La réponse de 2SA après une ouverture majeure et une intervention naturelle montre trois cartes et 11-15HLD (et toujours 11-12HLD en l'absence d'intervention).

Exemples :

1 ♠ R63
♥ A93
♦ R5
♣ V10876

S	O	N	E
1♠	2♦	2SA	

2 ♠ DV5
♥ A104
♦ R932
♣ A86

S	O	N	E
1♥	2♣	2SA	

3 ♠ RD3
♥ 102
♦ RV87
♣ D975

S	O	N	E
1♠	2♥	2SA	





EXTRAIT DU SEF :

LES RÉPONSES APRÈS UNE INTERVENTION À LA COULEUR

LES SOUTIENS

Les soutiens ne changeant pas de signification par rapport à une séquence dans le silence adverse sont les suivants :

- ▶ Le soutien au palier de 2 (6-10HLD).
- ▶ Le soutien au palier de 3 (quatre atouts, 11-12HLD).
- ▶ Le soutien au palier de 4 (barrage, moins de 8H).
- ▶ Seul le saut dans la couleur d'intervention est un « Splinter ».

Si nécessaire, un soutien sans saut peut être effectué à un palier et un seul au-dessus de ce qu'il aurait été dans le silence adverse.

Les soutiens, dont la signification est modifiée sont les suivants :

- ▶ Attention, **la réponse de 2SA est toujours un soutien** montrant trois atouts, mais la zone de points est plus large (11-15HLD).
- ▶ L'annonce d'une nouvelle couleur à double saut est une « enchère de rencontre » promettant 13-15HLD, au moins quatre atouts et cinq belles cartes dans la couleur nommée.
- ▶ Le cuebid est forcing de manche avec au moins quatre atouts.

Dans les prochains numéros de *L'As de Trèfle*, nous aurons l'occasion de détailler d'autres nouveautés.

LE TRÉSOR DE L'UNIVERSITÉ DU BRIDGE



Les rédacteurs du SEF 2024 sont parfaitement conscients que leurs choix ne feront pas l'unanimité. D'aucuns regretteront que telle convention à laquelle ils tiennent ne fasse pas partie des élues. Certains déploreront que l'on change par trop leurs habitudes. D'autres enfin jugeront inopportunes certaines modifications.

Une chose est sûre : le groupe de travail du SEF 2024 s'est efforcé d'arbitrer les cas tangents avec un grand sens des responsabilités et un souci permanent de rendre une copie claire, simple et moderne. Nous devons les en remercier.

Le SEF est un petit trésor que la plupart des pays nous envient. Mettons-nous vite à la table de travail pour intégrer ses évolutions. Il est infiniment précieux de parler la même langue à Lille et à Marseille. ■

